

Llegó a esta ciudad un grupo de chirriposeños

Llegó a esta ciudad un grupo de indígenas de Chirripó, compuesto de seis varones y tres mujeres.

Vinieron a echar su cana al aire, y de paso trajeron algunos productos de aquel lugar para vender aquí, con lo que atendieron a los gastos de permanencia en la capital.

Esta mañana regresaron a Turrialba, de donde seguirán para Chirripó, después de permanecer en San José dos días. Visitaron a Su Señoría el señor Arzobispo, a quien no pudieron ver por las múltiples ocupaciones que el prelado ha tenido en estos días.

También estuvieron a saludar al señor Ministro de Seguridad y le hicieron un presente, que consistió en una orquídea de las llamadas guaría de Turrialba y un cuero de venado, cosas que ellos no habían podido vender, según dijeron.

Una participación

Con nuestra enhorabuena para los futuros esposos que en breve formarán el nuevo hogar Chaves-Paniagua, damos las gracias por la atención que se nos ha dispensado al participarnos lo siguiente:

"Pastor Paniagua Loaiza y Micaelita de Loaiza se registran en participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Luzmila con el señor don Max Chaves Arias y de invitarlo a su boda que se efectuará el 20 de marzo, en la casa de don Lamberto Torres. Puntarenas, marzo de 1923.—Max Chaves (junior) se registra en participar a Ud. su matrimonio con la señora Luzmila P. v. de Oconitillo y de invitarlo a la boda que se efectuará el 20 de marzo, en la casa de don Lamberto Torres.—San José, marzo de 1923".

Vida comercial

Con domicilio en esta ciudad fue constituida la sociedad mercantil colectiva denominada Trejos y Goicoechea, según escritura pública otorgada ante el notario don Adán Acosta.

La forman los señores José Joaquín Trejos y Mario Goicoechea Quiros. Ambos tienen el uso de la firma social con el carácter de administradores.

Se dedicará la nueva sociedad mercantil colectiva al negocio de agencias, comisiones, representaciones, banca, compra y venta de bienes y el comercio en general.

Las ganancias y pérdidas serán repartidas por partes iguales, porque el aporte de ambos es también igual. Durará cinco años, prorrogables por otros cinco, si no hubiese otro acuerdo.

Los señores Fabio Calvo Ramírez y Luis León Páez Marchena constituyeron la sociedad mercantil colectiva denominada Calvo y León Páez, con domicilio en esta ciudad, ante el notario don Claudio Castro Saborio.

Tendrá por objeto esta sociedad el comercio de maderas, compra y venta de artículos y demás negocios anexos.

El capital es de cinco mil colones, aportados por partes iguales y ambos socios tienen el uso de la firma social, como gerentes.

Durará la sociedad tres años y las ganancias y pérdidas se repartirán por partes iguales.

Concretando un deseo nacional

La rememoración de los sucesos de Buenos Aires obligadamente traen en sí el nombre preclaro de don Marcelino García Flamenco, el maestro que rindió con su palabra tributo a la justicia y con su sangre holocausto a la libertad. Sin duda en la apoteosis de los muertos en Buenos Aires ha faltado la del maestro. Es un monumento con una columna trunca.

Para completar la obra glorificadora precisa hablar y traer las cenizas que faltan. Pero ¿existen esas reliquias? ¿Será posible conseguir las? ¿Fue acaso verdad que una patrulla de tropas tinoquistas incineró vivo al señor García Flamenco, según los rumores de entonces y la afirmación hecha por don Julio Acosta en un hermoso artículo publicado por la prensa salvadoreña? Si así fuera, no habría esperanza de honrar aquellos restos del maestro, pues se los habría llevado el viento hecho cenizas y habría que proceder sin demora a celebrar un homenaje digno del sacrificio. Sin embargo, el director de la escuela de La Cruz afirma que en ese lugar hay una tumba en donde reposa el cuerpo del glorioso maestro y que manos cariñosas la cuidan con esmero. Además, los jefes de las fuerzas tinoquistas han contradicho el rumor de incineración. ¿En dónde estará la verdad? ¿Por qué no se empeña el gobierno en averiguarlo? Es preciso que se constituya una comisión investigadora de este otro terrible drama; hay en ello algo como de honor nacional, ya que la excelstitud del sacrificio cumplido por el señor García Flamenco en pro de nuestra libertad resulta realizada, abrilantada, por el salvadoreño, por haber vivido alejado de nuestras pasiones políticas, por haber intervenido en nuestras luchas únicamente movido por la repulsión hacia el mal y el amor al bien.

No se sienta el temor de desvanecer una leyenda terrorífica y aminorar así el horror de nuestro pueblo, para quienes aparecen como sus autores, puesto que a su execración bastan las otras, múltiples y siniestras culpas que los mancharan ineliminablemente. Hágase luz en cómo murió el maestro, pues el maestro hizo luz en cómo murieron Rogelio y sus compañeros. Sólo amando y practicando la Verdad, es como podemos corresponder a quien amó y practicó la Verdad tan hondamente, que por ella muriera.

Y si existen sus huesos, si no fueron quemados, ordénesse traerlos a San José, para depositarlos al lado de Rogelio; y que no sean recibidos por los cañones, ni por los fusiles, ni por los uniformes brillantes, sino por los maestros y por los niños, por todos los maestros y niños que sea posible presentar en la capital. Sólo una legión como esa, formada de gentes sanas, de manos limpias y corazones puros, será digna guardia de honor para el hombre magnífico que creyó, como dijera Ruy Barbosa en ocasión memorable, que es criminal quien se conserva indiferente ante el crimen; y sólo ella puede formar fértil humus para las enseñanzas nobilísimas que emergen luminosas de aquella vida y aquella muerte. Clama nuestra voz por el esclarecimiento de una verdad, aproveche ésta a quien aproveche, y por el complemento de una justa glorificación. No puede juzgarse que anidemos en alma la sierpe de los Odios, que son en estas ocasiones anacrónicos e infecundos y hasta antiestéticos, pues bien sabemos que "sólo el Amor construye", y jamás pondríamos nuestro pensamiento ni nuestra palabra ni nuestra voluntad sino al servicio de empresas constructivas.

La producción petrolera en el año actual

Después de un período de decadencia de la industria petrolera mexicana, acentuada durante el último semestre del año anterior, el de 1923 se inaugura de modo halagüeño con un aumento en la producción potencial de los campos de la costa del Golfo, registrada durante el mes de enero anterior, de más de cuatro millones de barriles.

El pozo de mayor producción brotado, fue el Tierra Blanca No. 8-A, de la Tuxpam Petroleum Co., terminado el día seis de enero, con una producción potencial diaria de cincuenta mil barriles.

Le siguió en importancia el pozo Amatlán No. 9, pertene-

ciente a la Cia. Transcontinental de Petróleo, brotado el día 28 del mismo mes de enero, con una producción potencial diaria de cuarenta mil barriles.

Después, corresponde citar el pozo "San Jerónimo No. 12", perteneciente a la compañía mexicana de petróleo "El Águila", S. A. con una producción potencial diaria de 24,531 barriles.

Por último, merece también especial mención, el pozo "Cañal No. 2", brotado el día 28 de enero, de la propiedad de la "Southern Fuel and Refining Co.", con una producción potencial diaria de 20,002 barriles.

Se pide más honradez de que se ha menester

Para obtener licencia para la venta de licores en Costa Rica se necesita ser honrado a carta cabal, según la ley sobre la materia.

El que obtiene una patente de ese artículo, ya sea en remate o ya por traspaso de compra, tiene que sujetarse a una información de conducta.

A ese respecto, el interesado se dirige al respectivo gobernador. Este funcionario hace certificar en el expediente que el futuro candidato ni ha sido ni es procesado, certificaciones que han de expedir el Registro Judicial, el Registro de Policía,

los Archivos Nacionales, el Juez del Crimen, el Agente Principal de Policía y la Contabilidad Municipal respectiva.

Dos o tres meses dura la instrucción del expediente. Nos parecen demasiadas diligencias para ejercer el oficio de envenenador de la humanidad.

O en otras palabras: mucha honradez exigida para un oficio tan poco honrado.

A un verdugo se le exigen menos pruebas de honradez en aquellos países en que existe la pena de muerte.

¿A las mujeres nos gustan los piropos?

Por supuesto que si dicen los hombres, y aún añaden:

"Si quieres quedar bien con una muchacha, si quieres que te encuentre simpático, chistoso e inteligente, dile que es bella, bella cual la Venus de Milo, dile que sus ojos parecen estrellas brillando en una noche oscura, dile que es hermosa aunque no pese ni un quintal, dile que su cuerpo, su perfil, aunque su nariz tenga un respingo pronunciado, hubieran enloquecido a Píidas.

No cometas jamás la tontería o el estúpidez de hablarle de historia o de literatura, porque entonces no sólo la pierdes para siempre, sino que te habrá, te habrá porque eres tonto y pedante, porque ella vale mucho y no la sabe apreciar.

Jamás pensarás que si le hablas de esto es cabalmente porque la aprecias, porque la crees inteligente e instruida".

Hay dos clases de hombres.

1.—Los hombres que nos protegen porque verdaderamente creen que nos halagan.

2.—Los hombres que piropoan por vanidad. No sé cuál de los dos nos htere-

menos, cuál de los dos es preferible.

Los primeros, es decir, los hombres que creen que nos halagan, van de buena fe, y generalmente pertenecen a este grupo los más sencillos.

Estudian un piropo para los ojos, nariz, pelo, dientes y boca, y lo dicen invariablemente a una morena o rubia, bonita o fea, gorda o flaca,

fiata o perfilada, viva o tonta.

Por supuesto, que en la mayoría de los casos resulta una ironía, ironía que nos hiere a veces profundamente.

Si; voy a ser franca, aunque me coman las de mi sexo.

Toda mujer tiene la debilidad de querer ser bonita.

Toda mujer envidia la belleza física.

La nota del día

El cambio baja rápidamente

La nota del día en los círculos comerciales y financieros es la rápida baja del cambio, operada de ayer tarde a hoy.

Al cerrarse ayer las operaciones en los bancos, los dólares estaban al 445, habiendo bajado en el día 15 puntos.

Esta mañana siguió la baja y a las 11 horas, los dólares estaban al 420.

Se debe esa rápida baja a la

reciente ley que acaba de discutir y aprobar el Congreso en sus sesiones secretas.

Motiva esa baja, según informes, en la nueva ley financiera a que nos referimos en párrafo anterior se autoriza al Gobierno para hacer un empréstito de un millón de dólares para la caja de Conversión.

Se espera que el lunes llegue el cambio sobre dólares al 400.

La fiesta de la Virgen de Dolores en la Parroquia de este nombre

Con toda la solemnidad debida, será celebrada la fiesta de la Virgen de Dolores en Iglesia parroquial de ese nombre, en esta capital.

Para esa fiesta se ha elaborado el siguiente programa:

Todos los días del novenario, a las 6-30 horas, misa rezada con acompañamiento de armonium.

Por la tarde a las 18-30 horas, Rosario solemne, ejercicio de la novena, salve cantada y bendición.

DÍA 22, VISPERA DE LA FIESTA DE DOLORES

A las 6-30.—Rosario a gran orquesta, Sermón por el R. P. Eusebio Frutos, O. P., cantando el "Ave María" doña Zelmita S. de Capella.

Se terminarán los cultos como los días anteriores y a continuación se impondrá el escapulario de la Virgen de Dolores a las nuevas socias.

DÍA 23, FIESTA DE DOLORES

A las 6-30.—Misa de Comandante General.

A las 8.—Bendición del nuevo "Estandarte de la Corraza", procesión y Misa solemne.

A las 13.—"Ejercicio de las Tres Horas".

Por la tarde, a las 18-30.—Rosario solemne como la víspera, Sermón por el Revdo. Padre Angel Alvarez, O. P., y cantará el "Ave María" la señorita Petriña Rosat.

OFICIOS DE SEMANA SANTA
Día 25, Domingo de Ramos

A las 8.—Bendición y distribución de palmas, Procesión y Misa cantada.

Los cultos de la tarde a las 18-30.

Día 29, Jueves Santo

Empezan los oficios a las 7.

A las 11.—Ceremonia del Lavatorio y Sermón.

Viernes Santo

A las 11.—Saldrán las imágenes de San Juan y la Virgen de Dolores de esta Iglesia; al regreso, Sermón del Encuentro y al final cantará la hermosa "Piegaría a la Virgen de los Dolores", de Justo Blasco, Fray Luis Beltrán.

A las 18-30.—Solemne Vía-crucis.

Sábado Santo

Hoy empezarán los oficios a las 6 y por la tarde a las 18-30.

Boda efectuada

Mucho agradecemos la siguiente participación que se nos ha hecho:

"John D. Sanders y Adriana de Sanders tienen el placer de anunciar a Ud. su efectuado enlace, celebrado bajo los auspicios de la ley civil y de la religión católica. — San José, Costa Rica, 12 de marzo de 1923".

Los nuevos esposos se embarcaron ayer rumbo a Estados Unidos, en viaje de bodas.

Otra Comercial

La señora Alfonsa Soriano vendió a la señorita Elfrida Anderson el establecimiento comercial denominado La Aldea, que poseía en la ciudad de Cartago, en la calle de La Pitahua.

El valor de esta venta, \$ 3,000, quedó depositado en la vendedora por el término de

Pasa a la 3. Página. ley.

Se anuncia que el Representante Madden, de Illinois, será el cacique político del Partido Republicano en la Cámara de Representantes, Congreso 68.

El Consejo Federal de Iglesias ha hecho urgente llamada al Gobierno de Washington, para que salve al mundo del caos ayudando a Europa a enderezar sus torcidos asuntos internacionales. El Consejo especialmente urge de los Estados Unidos que tomen la iniciativa para convocar a una conferencia internacional, que considere la situación económica y política de Europa y proponga los medios de solucionar la gran crisis por que atraviesan.

El Consejo Federal de Iglesias pide que el gobierno americano renuncie a su política de aislamiento en los asuntos internacionales, y asuma la parte de responsabilidad que le corresponde en la solución de los problemas universales.

En opinión de dicho Consejo el mundo se está dirigiendo a la preparación inconsciente de una guerra de tan colosales proporciones, que la misma de no ser evitada puede que cause el eclipse de la civilización humana por centurias.

Washington tiene informes fidedignos de que a través de todo Alemania se ha desarrollado activa agitación anti-francesa en gran escala. Todas las asociaciones nacionalistas se preparan para tratar de rechazar a los invasores franceses y belgas.

El Presidente Harding ha recomendado al Negociado de la Prohibición que las mujeres pueden ser de utilidad en el servicio para ayudar al cumplimiento de las leyes secas, y que se les debería dar mayor oportunidad en el desempeño de hibición.

Los gastos ordinarios del Gobierno de los Estados Unidos para el próximo año fiscal, sin contar intereses de deudas y puestos de agentes de la protras asignaciones anuales permanentes, será el doble de 1916, el último año normal de la pre-guerra, y será de \$ 600,000,000 mayor que el de 1917 cuando se empezó el programa de la preparación militar.

El Secretario Weeks girará visita de inspección a todos los puestos militares de los Estados Unidos. Puede que visite también a Puerto Rico.

Ha sido nombrado Director del Negociado de Veteranos de los Estados Unidos, el Brigadier General Frank T. Hines. Este negociado gasta anualmente \$ 450,000,000.

El Presidente Harding y su esposa salieron de Washington en viaje de recreo, la noche del 5 de marzo, a bordo del vapor "Pioneer", dirigiéndose a Ormond, Florida. La excursión durará semanas.

Varios jinetes fueron cambiados el 27 de febrero en

Fiesta en Tibás

Esta noche habrá una lucida velada en el edificio escolar de Tibás, a beneficio de las escuelas de esa villa, fiesta que se viene preparando desde hace días.

Seguirá a esta velada un turno feria, que durará todo el día de mañana, con idénticos fines. Se trata con ambos festejos de allegar fondos con que atender a las primeras necesidades de las escuelas al abrirse el presente curso lectivo y así no tropiezan con dificultades al iniciar las tareas.

Ambos festejos son organizados por el personal docente de la localidad, eficazmente auxiliado por la Junta de Educación.

Notas rápidas de Norte América

un carro eléctrico de una calle de Washington, entre el Senador Garaway, de Arkansas, y otro indentificado pasajero, después de haber sido éste acusado por el otro de chotearlo y haber usado lenguaje ofensivo.

Refiere el Senador que un hombre que estaba sentado detrás de él insistía en echarle el sombrero sobre los ojos, a lo que le replicó en buenas formas que se abstuviera de repetir sus gracias y se quedase quieto en su asiento. Además, Mr. Caraway le invitó a cambiar tarjetas y tener un encuentro más tarde. La respuesta del otro fue abandonar el carro, siendo perseguido por el Senador. En la calle se agarraron y el Senador con su paraguas le cayó encima a su oponente, hasta que éste tuvo que decir: ¡basta! Entonces Mr. Caraway le recogió el sombrero y terminó la pelea.

Horas después del encuentro Harry A. Wallerstein, empleado del Negociado de Veteranos, dijo que él había sido el hombre con quien el Senador Caraway tuvo un encuentro personal, porque le atacó injustificadamente.

La confirmación hecha por el Senado del nombramiento del Senador Harry S. New, de Indiana, para Administrador General de Correos, siguiendo la usual cortesía senatorial, fué hecha de viva voz. Muchos senadores demócratas se unieron al coro de los "síes". No hubo un solo voto de oposición.

El puerto de Batavia, Java, ha sido visitado por la flota americana de Asia, compuesta de ocho barcos de guerra. La visita fué de cortesía.

Se anuncia para abrir la conferencia del Presidente y los Gobernadores, para tratar de la prohibición.

Por orden ejecutiva el Presidente Harding ha declarado reserva naval una área de más de 35,000 millas cuadradas en la sección noroeste de Alaska, para así dejar asegurado combustible, aceite, para la armada. Dicha reserva excederá por 20 millones de acres la área combinada de las otras tres similares reservas navales de los Estados Unidos, una en Wyoming y dos en California, las

Mañana en el Hipódromo

En el hipódromo habrá mañana carreras, como de costumbre, pero ésta vez con algo sensacional. Por eso esperan los aficionados esas carreras, con impaciencia. Se trata de una carrera de velocidad entre los mejores caballos, el Jewell Drops y San Sué, que corren bajo los nombres de Oteio y Desdémona.

Los Molina de Cartago y sus compañeros van corriendo la San Sué y don Roberto Tinoco y amigos el caballo Jewell Drops. Ambas bestias son magníficas, pero se cree que el vencedor sea el de los Molina.

Importante Transacción

Don Tomás Guardia compró la casa donde reside y donde también están las bodegas y oficinas del señor Guillermo Niehaus. La compra fue hecha por 50,000 dólares, que se considera como un buen negocio y magnífica inversión. Los contratos de arrendamiento en toda la propiedad vencen a fines del año corriente y todos están a muy bajo precio.

cuales miden menos de dos millones de acres.

El Secretario Hughes, en un informe dice que los turcos fueron responsables de la extensión del desastre en Esmirna.

Washington ha sido informado de que ha dado comienzo el intercambio de prisioneros entre Grecia y Turquía, habidos en la guerra.

Más de 200 fabricantes de neumáticos y efectos de goma se reunieron en Washington y adoptaron medidas preparatorias, para independizar el mercado americano de los cosecheros de caucho de las Indias Orientales Inglesas, que han intentado adquirir el control del mercado de goma cruda universal, restringiendo la producción.

Teatro Variedades

El domingo se estrenará BARRABAS

Y los aficionados al género de emociones fuertes, tendrán ocasión de admirar una película modelo en su género; una novela sentimental y patética con escenas altamente dramáticas y rasgos de ingenio insuperables. De argumento interesantísimo,

desde los primeros cuadros despierta el sumo interés y tiene al público en constante curiosidad y tensión nerviosa.

La interpretación, encargada a muy notables artistas, es un verdadero modelo de arte.

AL CERRAR LA EDICION

Un joven intoxicado

Al entrar en prensa la presente edición, recibimos la noticia de haberse intoxicado por la vecindad de El Pato Cojo un joven de apellido Arias, a las 14 horas.

Las versiones sobre este desgraciado suceso dicen que median en él desengaños amorosos. Lo cierto es que Arias estaba

neurasténico desde hace algún tiempo y esto posiblemente lo ha impulsado también a su fatal determinación. A la hora de escribir estas líneas no se sabía todavía que droga hubiera ingerido Arias. Las autoridades conocieron de este hecho poco después de consumado.

neurosténico desde hace algún tiempo y esto posiblemente lo ha impulsado también a su fatal determinación.

Departamento de Agricultura

BOLETIN POPULAR NO 1
CONSEJO A LOS TABACALEROS
En viaje reciente que hice por Turrialba, región privilegiada para el cultivo del tabaco, tuve oportunidad de apreciar la posibilidad de mejorar este cultivo por medio de la selección de la semilla.

En las plantas de tabaco de esa región, se puede observar fácilmente una marcada diferencia en desarrollo, vigor y apariencia general de las plantas que los componen. Esta gran diferencia puede aprovecharse ventajosamente para mejorar, de manera apreciable, la calidad de nuestro tabaco. Lo único que se necesita es el deseo, de parte de los agricultores, de llevar a cabo, pues el procedimiento que más adelante indicaré, es sumamente fácil. Posiblemente la mayoría de los que se dedican al cultivo de esta planta, después de darle dos o tres cortes a la vega, la dejan florecer con el fin de obtener la semilla que les ha de servir para hacer futuros plantíos. Es natural que después de tan severo tratamiento, la planta, por encontrarse agotada, no puede producir semillas que vayan a formar plantas vigorosas, sino, por el contrario, plantas débiles y raquíticas que traen como consecuencia la degeneración del tabaco. Do padres debilitados, únicamente hijos débiles pueden resultar. Es necesario seleccionar. Sin selección no puede haber mejoramiento. La selección del tabaco es algo sumamente fácil que cualquier persona puede efectuar con éxito. Consiste en marcar, antes de hacer el primer desbotonamiento, las plantas que presenten el mejor tipo y calidad. Estas plantas se dejarán sin desbotonar para que se desarrollen normalmente hasta la florescencia. Cuando las plantas que han sido marcadas comienzan a florecer, los racimos de flores deben cubrirse con un saco de papel manila para impedir la entrada de insectos y asegurar de esa manera una fecundación propia. Los sacos deben ser lo suficientemente amplios para que no impidan el desarrollo de las flores. Tan pronto como las flores se hayan abierto se quitarán los sacos de papel dejando los frutos sobre la planta hasta que estén completamente maduros, cuando se procederá a la recolección de la semilla, la cual se usará para hacer el futuro semillero. Las plantas obtenidas de este semillero y que proceden de plantas que por su tipo, tamaño, calidad, etc., sobresalieron entre sus compañeras, servirán para hacer el próximo plantío, del cual, a su debido tiempo se seleccionarán unas cuantas matas con las cuales se repetirá el anterior proceso. El resultado de esta práctica será el mejoramiento gradual de las cosechas y el establecimiento de líneas con buenas cualidades determinadas. Aconsejamos a los productores de tabaco seguir el plan de selección que les hemos trazado, con la seguridad de que al cabo de unos pocos años habrán conseguido mejorar notablemente la calidad y cantidad de su producto.

San José, 15 de marzo de 1923.
B. R. YGLESIAS

¿A las mujeres nos gustan los piropos? Viene de la 1. Página. Tengo muchas hermanas, y entre todas soy "la peorrita de casa", pero no por eso me veo libre de piropos. Recuerdo uno, casualmente, que me impresionó en sumo grado. Estaba en una retreata con un joven que pertenece al segundo grupo, cuando de pronto tosió, y yo conociendo el síntoma, me agarré duro de la banca. Inclínandome un poquito, y con una miradita que se esforzaba en hacer tierna, pero que resultaba un asegurar de esa manera una fecundación propia.

Gran contrabando en Cartago

Ayer en la tarde, me avisaron de Cartago que había sido tomado en esa población, por el cuerpo de policía de aquel lugar un contrabando de alcohol y toda la maquinaria que empleaban en su fabricación. Los aparatos son de propiedad de un señor Ortiz y por la forma como fueron capturados, los presuntos dueños y la calidad del delito, es este uno de los asuntos que dará mucho que hablar y tendrá graves consecuencias su captura. Nuestro colega LA TRIBUNA envió un reportér para informar ampliamente.

Los aparatos son de propiedad de un señor Ortiz y por la forma como fueron capturados, los presuntos dueños y la calidad del delito, es este uno de los asuntos que dará mucho que hablar y tendrá graves consecuencias su captura.

Nuestro colega LA TRIBUNA envió un reportér para informar ampliamente.

MUSME

Trapos viejos pero limpios se compran en esta oficina.

\$ 335,000,000 y en su Departamento de la Armada \$ 294,456,528. Sin embargo de las decantadas Conferencias del Desarme, ambas partidas han sido aumentadas a las del año económico en curso.

El presupuesto total de los Estados Unidos para 1923-24 alcanzará a \$ 3,500,000,000.

A los empleados del gobierno federal que devenguen sueldos menores de \$ 2,500 por año, se les pagará durante el nuevo año fiscal el bono de \$ 240 que han venido disfrutando.

5,500,000 de barriles de cemento Portland han sido vendidos en enero, en el cual la producción alcanzó a 7,657,000 barriles. Esto refleja la magnífica condición de los negocios en los Estados Unidos.

George Clemenceau, en tono sonriente, ha dicho en París que él todavía durará 15 años más, porque ha empezado a escribir un trabajo monumental de filosofía, por el cual espera que le juzgue la posteridad.

La primera ejecución del Estado Libre irlandés desde que expiró la amnistía, fué realizada en Thomas Gibson, ex-soldado del ejército nacional, fusilado por traición.

La Academia de Ciencias francesa ha anunciado que Beta Ceti, estrella en la constelación Cetus, ha adquirido el pendiente resplandor. Si esto mismo ocurriese en nuestra propia constelación, se ha dicho, la tierra se incendiaría. Para llegar a la tierra la luz de Beta Ceti dilatara 80 años.

En su excursión por los Estados Unidos en marzo, Lord Herbert Cecil ha anunciado en Londres que dará lecturas sobre los fines realizados por la Liga de Naciones.

Todos los astilleros alemanes están muy ocupados fabricando vapores de motor para reemplazar a los que caminan con carbón.

El Gobierno francés ha dispuesto que se establezca en N. York una agencia general de información que comprenda todos los estados de la Unión Americana, para combatir la pro-

El obelisco a los mártires

No se ha abandonado la idea de erigir un monumento en esta ciudad, en forma de obelisco, a los mártires de Buenos Aires, cuyas sagradas cenizas acaban de ser sepultadas en el Cementerio General. El señor Gobernador de San José, autor de esa idea, tiene pensado nombrar comisiones en los diferentes barrios de la ciudad, para recolectar los fondos necesarios al fin que se propone.

En esa forma, es indudable que el monumento será más significativo, desde luego que se ajusta más a la voluntad de la comunidad capitalina. En breves días se llamará a una sesión para tratar de este asunto, a varios vecinos de San José.

En esa forma, es indudable que el monumento será más significativo, desde luego que se ajusta más a la voluntad de la comunidad capitalina.

En breves días se llamará a una sesión para tratar de este asunto, a varios vecinos de San José.

Teatros:

América

SABADO 17 DE MARZO
DEBUT! Debut! DEBUT!
de la
Compañía de Operetas
MARINA UGHETTI
con la preciosa opereta
LA PRINCESA
DE LAS CZARDAS.
Gran éxito!

Variedades

POR ULTIMA VEZ
VOLUNTAD
ARTE FRANCES.
Mañana: Tres funciones
y ESTRENO del
GRAN BARRABAS

TEATRO MODERNO Sábado 17 de Marzo de 1923

A las 7 p. m.

LOS AUDACES

PRECIOSA PELICULA.

A las 8 y 30 p. m.

Reestreno de la sin par obra cinematográfica

CONFIANZA

Mañana domingo. Estreno de SUEÑO DORADO.

Teatro América

Y su debut será marcado con le-
tras de oro en los anales artísticos
de Costa Rica, donde continuará la
no interrumpida serie de triunfos
que esta célebre troupe ha conquista-
do en los principales teatros de
Sud América, por la excelencia de
los elementos artísticos que la com-
ponen, entre los que sobresalen las
primeras tiple Marina y Esperan-
za y el ya notable barítono Rober-

to Ughetti.
La obra escogida es la magnífica
opereta en tres actos LA PRINCESA
DE LA CZARDA, cuyo éxito en
Europa supera toda ponderación y
es uno de los más brillantes triunfos
de la Compañía, tanto por la
magnífica interpretación como por
la soberbia interpretación escénica,
rica en espléndidos decorados y lu-
zosa vestuario.

Los misterios de la América del Sur

Bajo la dirección del doctor H.
H. Rusby, decano del Colegio de
Farmacéuticos de Nueva York, se
prepara una excursión que promete
grandes sorpresas, a la región des-
conocida que se encuentra entre el
Perú, el Ecuador y el Brasil.

Cuatro sabios, eminencias cada uno
en diferentes ramas de las cien-
cias físico-naturales acompañarán
como técnicos al citado Rusby.

La ciencia tiene la evidencia de que
en aquella vasta extensión de
terreno desconocido, de muchos mil-
lones de kilómetros cuadrados de
extensión, se encuentran hombres y
animales en el estado en que se en-
contraban hace tres millones de años.

No solamente la fauna sino la flora
ha de presentar, a juicio de los
expedicionarios, ejemplares notabilí-
simos que han de revolucionar la
farmacia y la medicina.

El objeto de esta expedición es,
primero: encontrar ejemplares de
estas plantas raras; segundo, estu-
diar los insectos propagadores de
ciertas enfermedades y el estudio
de sueros para combatir varias en-
fermedades; tercero, el descubrimien-
to de los supervivientes pre-
históricos, no sólo mamíferos, peces,
aves y reptiles sino de seres
humanos.

Llegar hasta estas regiones y pe-
netrar en ellas es difícil y peligroso.

Pieros animales salvajes, fiebres
mortales y hombres salvajes; can-
bales probablemente se opondrán a
su avance.

Entre los seres que el doctor
Rusby espera encontrar, figuran:
El mesoauro, reptil gigantesco
cuya mordedura es venenosa.

El perzoso gigantesco, de más de
seis metros de alto, superviviente
del que hace cien mil años domes-
ticaba el hombre para procurarse
su leche, como hace ahora con las
vacas, cabras y ovelas.

La rana gigantesca, que exuda
por su piel un veneno que mata al
que la toca.

Una tribu de indios "fósiles" que
han de ser anatómicamente diferen-
tes de los actuales mortales y de
los cuales, desde el descubrimien-
to de América hasta nuestros días, no
se han visto sino dos esqueletos.

El ave cazadora de serpientes, q'
como un perro, las agarra y se las
lleva al patrón.

La gigantesca ave llamada fero-
chaco, tan grande como cienenta
avestruces reunidos.

Supervivientes de las enormes ser-
pientes de más de veinte metros
Grandes peces antropófagos.

Tal es lo que se espera encontrar
en el reino animal y que la ciencia
creo más que probable exista en a-
quellas selvas vírgenes impenetra-
bles casi.

En cuanto a otras esperanzas, se
cree que encontrarán los expedicio-
narios la planta llamada caapi, por
los indígenas, de la que se extrae
al mismo tiempo un poderoso estu-
mulante, un narcótico y un anáste-
sico, propiedades que no posee nin-
guna otra planta conocida.

Gran importancia tiene también
el estudio de los insectos propaga-
dores de varias enfermedades, cuyo
estudio puede revolucionar la
seroterapia.

El narcótico e que nos referimos,
el "caapi" lo conceló Humboldt,
que vió sus efectos.

El City of Para en Puntarenas

La Pacific Mail Co. avisó a
sus agentes en ésta, señores
Felipe J. Alvarado y Co. que el
vapor "City of Para" llegará
mañana a medio día a Puntare-
nas, procedente del Sur.

El barco saldrá mañana mis-
mo en la tarde, con rumbo al
Norte.

Este vapor tomará pasaje-
ros, carga y correspondencia,
únicamente para Corinto, Nica-
ragua.

Los interesados que deseen
viajar en dicho vapor, pueden
tomarlo saliendo mañana para
Puntarenas, saliendo en el tren
ordinario, pues la nave espera,
para zarpar, a que llegue ese
tren.

Discurso pronunciado por don Jorge Volio en representación de los trabajadores, en los funerales de Fernández Guell y compañeros

(RECONSTRUCCION APROXIMADA)

VARONES COSTARRICENSES:

Las Sociedades Obreras de San
José, han tenido a bien nombrar-
me su representante para llevar la
palabra en esta augusta solemnidad.
No vengo a hablar pues, en nombre
de ningún poder oficial, sino en
nombre del poder del trabajo, un
poder relativamente nuevo en nues-
tra sociedad.

El oscuro artesano de las ciuda-
des y el humilde trabajador de los
campos, formaban ante la masa
decorativa en las solemnidades o-
ficiales; hoy día ellos son una masa
consciente que comprende perfecta-
mente su lugar en nuestra grande
democracia, y que mira en esos
cinco héroes caídos en Buenos Aires
a tres de sus hijos, salidos de su
seno, y los otros dos, vástagos de
viejas familias del país confundido
siempre en franco y leal abra-
zo con los otros en la lucha por el
pan y en el mantenimiento de altos
ideales.

No esperen de mí la palabra repa-
sada y ceñimime que se dice ante
la tumba de un muerto; estos cin-
co mártires no son muertos, viven
sublimemente en la conciencia na-
cional; los que viven atesorando
dinero y luchando por las bajas co-
dicias de la tierra.

Mi palabra no puede ser la dulce
oración por todos, que se dice al
toque del "Angelus" sobre los
campos cultivados y tranquilos, so-
bre los hogares que disfrutando de
la quietud y la justicia invocan el
perdón sobre las faltas personales
de sus semejantes; mi palabra tie-
ne que ser en este momento solem-
ne la oración por todos que se ba-
ja de lo alto de la escarpada roca
donde cuelga clavado de un mader-
o el redentor del mundo, ora-
ción que se desprende en cascadas
de sangre, salpicándolo todo, remo-
viendo las conciencias, clamando
justicia, buscando la paz, sobre la
ancha base de la verdad. No es po-
sible hablar de otra manera ante
estas heroicas cenizas.

Y primeramente preguntémonos
qué significa esta apoteosis de los
Mártires de Buenos Aires, y por
qué se hace.

Yo he puesto el oído atento en-
tre las gentes, y he oído los ma-
levólos comentarios sobre esta so-
lemnidad; la maledicencia se ha
desatado para decir que por qué
tanto ruido, tanto asato, y tantos
aparatos para unos individuos que
cayeron de cualquier manera en
una refriega política.

Pues bien, es necesario que sepa-
mos que esta manifestación, apoteosis,
es la consagración pública y oficial
del derecho ineludible de los pue-
blos a la revolución, del derecho
de insurrección contra toda tiranía
que quiera arrebatar los fueros de
la vida ciudadana, manchar el ho-
nor, contrariar y conculcar las p-
blicas libertades; y esos hombres
que cayeron heroicamente en Bue-
nos Aires, son revolucionarios.

La historia va a decirnos lo que
es ser revolucionario: abrámosla
en esa página sublimemente hermo-
sa de la epopeya española, la con-
quista de América.

Allá, en una pequeña isla, frente
a las costas del Perú, se encuentra
el más prudente y el más grande
tal vez de los conquistadores es-
pañoles, Francisco Pizarro, el alma
presa de mortal congoja; su primer
intento de conquista ha fracasado
ante la belicoidad de los indios,
la inclemencia de los miasmas del
clima, y toda clase de dificultades,
y él, con los suyos, ha tenido que
replegarse a esa pequeña isla, espe-
rando el socorro que ha de traer
le un bergantín español de Pana-
má. Ha llegado el bergantín con
orden de repatriarlos a todos, Fran-
cisco Pizarro, brillante los ojos
por la fiebre de la conquista ideal,
en presencia de todos sus compa-
ñeros rendidos, saca su espada y
con la punta de ella traza una raya
en la tierra y les dice: de este
lado de la raya queda Panamá
con su holganza pobre y oscura; de

este lado, acá, está la gloria con
todas sus aventuras y sus innume-
rables sacrificios; está la fortuna y el
honor de España; los que quieran
seguirme hacia la Gloria pasen con
migo esta raya.

Del extenuado ejército de Pizarro
sólo 13 hombres saltaron la raya
y se pusieron al lado del caudillo;
y sólo ellos entraron con él tras
múltiples sacrificios en la sublim-
e, inmarcescible gloria de la inmortal-
dad.

Esoa tres hombres y su caudillo
eran revolucionarios.

Volvamos los ojos a los hechos
de ayer, para que comprendáis me-
jor el sentido de mis palabras.

Era la noche del 21 de febrero
de 1918 allí, en la apacible, en la
modesta, en la dulce aldea de San-
ta Ana, de donde había de salir
la redención de la patria.

Rogelio Fernández Guell, el pe-
riodista, el historiador, el intelectual,
se ha convertido en el caudillo
de la revolución, porque toda
su vida ha sido un himno al patrio-
tismo, a la libertad, al derecho, y
ahora se manifiesta al exterior el
revolucionario latente, que había si-
do en todos los escritos, y en todas
las batallas de su vida.

Más de 500 personas se habían
comprometido a acudir a la cita en
esa memorable noche, para acompa-
ñar al caudillo en la revolución, y
él los esperaba impacientemente.
Pocos, muy pocos habían llegado,
perdido como está entre nosotros,
y no sé si aún se habrá encontrado,
el sentido de la responsabilidad y
del honor empeñado en una pala-
bra.

Fernández Guell, agobiado el ánimo
por hondas preocupaciones, se
desabaja por el corredor de la casa
de doña Sara Ulloa v. de Zamo-
ra, cruzadas las manos detrás de
la cabeza, y se le oía exclamar fre-
cuentemente: "Dios mío, ayúdame!,
Dios mío, ayúdame!"

Y se detenia de pronto en su pa-
seo para preguntar a Enrique Fon-
seca, su amigo que estaba cerca:
"¿Llegó fulano?"
"¿No, don Rogelio..."
"¿Llegó zutano?"
"¿No, don Rogelio..."
"¿Dónde está X?"
"¿No sabemos, no aparece..."

A la una y media de la mañan-
sólo 16 conspiradores estaban allí
haciendo honor a su palabra.

El último en llegar fué Joaquín
Porras, que había esperado largas
horas a muchos compañeros com-
prometidos con él, y que no vici-
tados llegar, dijo: "No los aguardo
más, yo me voy a cumplir la pala-
bra a don Rogelio".

Y qué heroicamente se la cum-
plió ese admirable obrero que riega
con su sangre el mismo lugar de
la tragedia, donde yace malamente
muerto el Jefe!

El caudillo no aguardó más, su
resolución estaba tomada, el alma
de los viejos conquistadores caste-
llanos revivió en él, y con paso fir-
me se fué al grupo de leales com-
pañeros. Yo me lo imagino en ese
momento como a Pizarro, trazando
la raya divisoria entre el miserable
hartazgo y la sangrienta gloria...

"Muchachos, les dijo Fernández
Guell, de más de 500 comprometidos,
solo vosotros habéis acudido a
la cita. Pero la suerte está echada:
de un lado está el hartazgo, el oro
vil con que los tiranos premian a
sus servidores; del otro está la pa-
tria, agonzando bajo las garras del
monstruo, que mancha su honor,
que veja a los ciudadanos, que des-

truye sus libertades, que nos con-
vierte en un hato de esclavos; hay
que escoger entre la desverguenza
cómoda, la indignidad de los ser-
viles, y el sacrificio que exige el ho-
nor. Intentemos la empresa sublime
de liberar a la patria, aunque mu-
ramos todos; por mi parte, mi re-
solución está tomada, yo voy ade-
lante, los que quieran volverse por-
que les parezca una locura, vuél-
vanse, todavía es tiempo".

Un ¡Viva Rogelio Fernández
Guell! ¡Viva la revolución! ¡Viva
nuestro caudillo!, fué el grito que
brotó unánime del pecho de aque-
llos valientes, y todos lo siguieron.

Ecos son ellos, varones costarrice-
ses que me escucháis, son revo-
lucionarios en lo que tiene de más
alto y noble esta palabra; no se
doblegan ante la tiranía, no con-
sienten en la vergüenza y la infamia
de una dorada cadena, no miran
impacibles las arrogancias, los ve-
jámenes, los atropellos de una tur-
ba de malhechores, antes bien, pre-
fieren mil veces las fatigas, los pe-
ligros y la muerte ignominiosa que
los tiranos dan a los que ellos lla-
man bandidos y fiescheros.

Allí va el pequeño grupo de li-
bertadores en marcha triunfal, to-
man Río Grande y Atenas, y com-
baten y vencen en El Pozón; luego
las mil peripetias del desastre que
todos conocemos, y el caudillo se
ve obligado a huir con unos pocos
compañeros, buscando la frontera
Sur.

No hay palabras para pintar el
horror de ese vil, horrendo asesi-
nato de los Mártires de Buenos Ai-
res. Yo aparto mi vista angosta-
da de ese negro cuadro de que no
existe semejanza alguna en la his-
toria criminal del país. El tiempo
me faltaría para hablar de él.

Bien, ahora ya sabemos lo q' sig-
nifica esta magnífica apoteosis y lo
que son ellos, sublimes y puros re-
volucionarios.

Pero yo no he venido aquí a hila-
vanar bellas y sonoras frases, yo
soy en este momento la conciencia
nacional que pide justicia y pide
cuentas de la revolución.

¿Qué fué el tinoquismo?
Ese monstruo de dos cabezas y
tres apellidos, lujuria, sangre y ro-
bo, que tantas lágrimas y tanta
sangre nos hizo derramar, no es
más que el fruto exacto, la expresi-
ón natural y espontánea de esta
corrompida sociedad josefina, de la
fautida argolla y del Olimpo, la
alta clase que viene pesando sobre
el país desde hace 50 años.

¿Quién lo engendró?
¿Quién lo amamentó?
¿Quién lo sostuvo contra la vol-
untad del país, con consejos de cor-
rupción y de fuerza?

Yo acabo de oír aquí mismo pa-
labras de concordia, el estúpido abra-
zo fraternal, cuando no es posible
que se abracen el vicio y la
virtud, cuando nada puede edifi-
carse sobre el crimen.

Con el manto hipocrita de herma-
nidades se quiere tapar todo; no se-
ñores, eso no es posible.

¿Qué ha sido de la revolución?
El nuevo Gobierno no fué más
que un cambio de decoración, en
el mismo escenario y con los mis-
mos personajes; se corrieron las
bamballinas del teatro y los nuevos
actores no se llaman ya Tinocos,
peró el microbio tinoquista germina
florece y se extiende en todas par-
tes. De su huesa se levantarán los
mártires para reclamarnos si nos
contentáramos con este homenaje a
sus sagradas memorias; no; yo os

he llamado varones costarricense-
s, para que con toda virilidad de
hombres, rompáis con el pasado y
una nueva era comience en este
día.

Es necesario acabar con esa fa-
utida argolla, con ese Olimpo de
viejos dioses sin espínazo, porque
yo no puedo creer que fuera el vil
instrumento de Patrocinio Araya y
sus secuaces el que asesinará a Ro-
gelio Fernández Guell y compañe-
ros.

¿Quién los asesinó?
Arriba estaban los grandes perso-
najes que aconsejaban sin cesar la
fuerza contra el Derecho, que solo
podían el exterminio de los patrio-
tas a como diera lugar; y esos hom-
bres, esos grandes personajes y to-
dos los que los acompañaban no
pueden, no deben volver a figurar
más en la vida política nacional, si
nosotros queremos ser fieles a la
agradada memoria de los Mártires de
Buenos Aires.

¡Atrás tanta cobarde complacencia,
con fingido manto de concordia y
de paz, o de lo contrario, el homa-
je que hoy estamos celebrando
resulta una farsa ridícula y nada
más.

No más argolla, no más Olimpo,
que se llegue ya ese día tan deseado
del Gobierno del pueblo, por el
pueblo y para el pueblo.

Yo tengo fe en la clase obrera,
que es la única sana juntamente
con el pueblo, que responda a todo
noble impulso, y prueba de que una
nueva aurora tira ya de todo todo
el horizonte, es esta gran lloera e im-
ponente manifestación.

Para terminar, yo no encuentro
una palabra más expresiva que el
verso del poeta, que en ocasión de
grande sublime, cuando los tiranos
imperaban y aquí mismo se cele-
braba el funeral de los mártires
lanzó su grito de justicia:

"¡Odo eterno a la garra que hizo
tan honda herida!"

Si, odio, odio eterno a la garra
que se clavó en el corazón palpi-
tante de la patria para destruirla.

¡Odo eterno a la garra de los
butres, que se hartaba en el tes-
tín de los tiranos!

¡Odo eterno a la corrupción po-
lítica y social que los engendró, y
los mantuvo a despecho de la más
elemental moralidad, fingiendo in-
finitas, propalando mentiras; lanzan-
do sarcasmos contra los humildes
patriotas!

No vamos a cobrar a nadie erro-
res pasados, pero sí queremos que
se purifiquen, que reconozcan su
error y rectifiquen sus caminos a
quellos hombres que quieren con-
tinuar laborando por el país.

Solamente interpretando de esta
manera los símbolos que hoy con-
memoramos podrá ser útil y prove-
choso el sacrificio de los cinco hé-
roes de Buenos Aires; ellos como
Cristo, nos dieron la libertad con su
sangre; así como Jesucristo, al de-
cir del apóstol San Pablo, rompió
con su muerte el pacto de iniqui-
dad que pesaba sobre el hombre,
así los mártires de Buenos Aires
cayendo arrojados a balazos, con
su sangre limpiaron la patria de la
tiranía y abrieron nuevos rumbos a
la libertad.

El que muere por la patria cum-
pliendo un alto deber, no muere si-
no que vive para siempre, cumplido
de así en toda su amplitud, la eter-
na verdad que proclama el Evan-
gelio cuando dice: "El que ama su
vida la perderá, y el que la pierde
por la justicia, encontrará nueva
vida sempiterna".

¡Sean estas aspiraciones y nobles
deseos, el homenaje que tributamos
a las sagradas y veneradas cenizas
de los mártires de Buenos Aires!

CERVEZA
TRAUBE
SELECTA — LAGER — ESTRELLA
de venta en todos los establecimientos del país
Refrescos de calidad exquisita
LA TIENDA AZUL
se ha trasladado al local contiguo al que ocupará don Alberto T. Brenes y Sobrino
Antes Royal Bank

BARRABAS

Es la última y más notable producción cinematográfica de la muy acreditada casa Gaumont, de París, soberbia adaptación de la admirable novela de Maurice Level realizada por Luis Fillard.

Está dividida en 12 episodios y un epílogo, a cual más interesante, y de mucha esemplaridad moral.

La fama de que viene precedida por los ruidosos éxitos alcanzados en todos los grandes teatros y salones en que ha sido exhibida, hace presumir con sobrado fundamento que su estreno en Costa Rica será también un acontecimiento artístico en toda la extensión de la palabra.

Hemos leído la obra, y podemos asegurar que es una novela magistral en que los efectos dramáticos de buena ley se suceden con extraordinaria rapidez.

En su interpretación intervienen notables artistas y los paisajes y lugares de acción han sido artísticamente seleccionados.

Comenzará a proyectarse el domingo próximo en el VARIETEDS.

Editorial de "La Gaceta" de hoy con motivo de los funerales de los mártires

Con sujeción al programa que oportunamente fué publicado, tuvimos anteayer verificativo los funerales e inhumación de los restos de los héroes de Buenos Aires.

Puede afirmarse, sin temor de incurrir en una exageración, que a esos actos concurrió toda nuestra sociedad, imprimiendo así el sello de una solemnidad sin precedentes, al homenaje tributado.

En el atrio de la Santa Iglesia Metropolitana fueron pronunciados los dos discursos oficiales que por aparte se publican, por el señor Presidente del Congreso y por el señor Delegado del Poder Ejecutivo.

El Poder Ejecutivo rinde una vez más el testimonio de su respeto a la memoria de aquellos mártires, y hace votos por que su ejemplo magnífico sea una perdurable enseñanza de civismo.

LA JARDINERIA AUBERT
en Aranjuez
AVISA:
a sus clientes y amigos
que tiene de nuevo servicio
de teléfonos
Número 577

El impulso generoso de un costarricense que vive en Nueva York

New York, febrero 28 de 1923.
Señora doña Sara Casal v. de Quirós
San José, Costa Rica, C. A.

Distinguida señora:
Con el interés natural en todo costarricense que desea el bien para su patria en todos los órdenes que la afectan, he seguido desde aquí, con la más viva complacencia, las actividades de Ud. así en defensa de nuestros sublimes principios religiosos, como por el bienestar social del sexo de que es Ud. gala para honra de Costa Rica.

De esas campañas, tan meritorias todas, ninguna quizá tan trascendente y digna del apoyo general como la de su proyecto de Reformatorio para menores. Mi simpatía no puede ser platónica, y aunque ni momento óbolo no alcanza tanto como mi voluntad, aquí va ofreciéndole con la promesa de una suma igual, a lo menos, cada seis meses, para erección y sostenimiento de su bella obra social.

Dígnese aceptar, con mis felicitaciones por sus relevantes labores, el respeto de su atto. s. s.,
EMILIO ARTAVIA
P. S.—Mis cheques son efectivos en el Royal Bank, o en las casas Sasso & Pirie, John M. Keith, etc.

Perderás tus amables cualidades. Tu buen genio, en muy malo trocarás. Se tornarán en vicios tus bondades. Si el domingo no vas al Variedades, a ver a BARRABAS

Aerogramas de anoche

LOS FASCISTAS RENUEVAN SUS JURAMENTOS

ROMA, 16.—En la última sesión del Gran Consejo, Mussolini encargó a siete miembros la redacción del proyecto sobre reformas del sistema electoral. El Gran Consejo adoptó una orden del día, invitando a los fascistas a celebrar el 40. aniversario de su fundación y a renovar sus juramentos, prometiendo servir al fascismo y a la patria. La Comisión encargada de la unificación del partido nacional y el partido fascista aprobó una moción, constatando que la unanimidad de sus adherentes se pronunciaba a favor de la fusión de ambos partidos.

IMPORTANTES ARRESTOS EN IRLANDA

CORK, 16.—Los arrestos efectuados el martes último, tendrán gran importancia, según las últimas manifestaciones oficiales.

PARA OIR OPINIONES

WASHINGTON, 16.—Los directores de Armour y Co. y Morris y Co. han acordado dar un mes de prórroga antes de firmar el contrato de compra de los intereses de esta última por Armour y Co., para oír opiniones sobre la legalidad de esta operación; de acuerdo con la ley de casas empaquetadoras.

EXPORTACION DE PRODUCTOS MANUFACTURADOS

WASHINGTON, 16.—Las estadísticas publicadas por el Departamento de Comercio indican que los artículos manufacturados constituyeron la mayor parte de las exportaciones de los EE. UU. durante el mes de Enero.

EL NUEVO DISCURSO DE MANUEL UGARTE

PARIS, 16.—En la última conferencia dictada por Manuel Ugarte, preconizó la política solidaria de las Repúblicas latinoamericanas en acción directa intensificada por la explotación de las riquezas del suelo. Examinando el trastorno causado por el conflicto mundial, anotó la evolución prodigiosa de las Repúblicas sudamericanas verificada de algunos años a esta parte, y estima que estas repúblicas poseen hoy una concepción política en el orden general, que puede muy bien alimentar grandísimas esperanzas para el futuro y deseo, finalmente, la acción personal hacia Francia, la cual si sabe aprovechar las simpatías adquiridas, jugará el papel más importante en el nuevo continente.

EFEITOS DE UNA TEMPESTAD

MEMPHIS, Tennessee, 16.—Ocho personas perecieron y más de 50 resultaron heridas a consecuencia de una tempestad que azotó la aldea de Savage.

TEMBORES EN LA COSTA DE DALMACIA

BELGRADO, 16.—Un fuerte movimiento sísmico causó graves daños en la costa de Dalmacia, de torciendo la catedral y varios edificios.

PROTESTA CONTRA UNA VISITA REAL

WINNIPEG, Canadá, 16.—La Gran Logia de Manitoba protesta contra la idea de una visita del Rey Jorge al Papa, considerándola como una violación de los principios de la constitución protestante.

DESCARRILAMIENTO DE UN TREN DE TROPAS FRANCESAS

DUSSELDORF, 16.—Un soldado francés murió y tres soldados empujados de ferrocarril recibieron

heridas al ser descarrilado hoy un tren de tropas en el Rhin.

CAJNE DE PRISIONEROS

WASHINGTON, 16.—En los círculos oficiales se dice que se ha llegado a un acuerdo entre Turquía y Grecia para comenzar desde mañana (hoy) el canje de prisioneros de guerra.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Liras	4.6996
Francos	0.0627
Liras	0.0482
Pirines	0.3944
Marcos	0.000048
Canadá	0.976575

Federal Reserve Board.

Últimos sucesos del día en LA NOTICIA

Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

CIGARRERIA CENTRAL

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

Un nuevo método de publicidad

Incontestablemente los ránkings son los que han desarrollado en más grande escala los métodos de publicidad.

Han cultivado no sólo la publicidad científica sino también la publicidad temeraria.

Han puesto sus avisos de carros congelados y de pastas para los dientes hasta en las pirámides de Egipto.

Cuando se estaba dando una vez en una ciudad norteamericana el drama de Dumas, "La Dama de las Camellas", en el último acto, cuando Margarita muere de tisis, en los precisos momentos en que ella iba a exhalar el último aliento, un caballero, vestido de rigurosa etiqueta, se puso de pie en un palco del teatro, y con voz potente se dirigió a la concurrencia:

"Señoras y caballeros: el triste espectáculo que estas presenciando se habría podido evitar si la bella enferma hubiera tomado a tiempo el bien reputado remedio, etc. etc."

El sujeto fué expulsado del teatro y multado no sólo ante la gente del teatro, sino ante todos los lectores que habrían de leer la noticia al día siguiente.

Hasta los sacerdotes recurren al anuncio ya para conquistar próximos para su fe.

Uno, puso una vez este letrero en uno de los lugares más concurridos por el público:

"Algún día le tocará morir; ¿cómo piensa prepararse para ese día?" Una Compañía que vende una emulsión para las quemaduras, le hizo agregar a este aviso religioso: "Compre la emulsión tal; es buena para las quemaduras."

"¿Cuál es la última idea norteamericana en materia de anuncios? La de proponer al Gobierno pagarle una suma colosal por el derecho para imprimir avisos en el reverso de las estampillas de correo."

El público no sólo leerá los avisos, sino que los palpará, los gustará.

CARLOS QUINCY

ALEMANIA NO ENTRARA EN NEGOCIACIONES HASTA QUE SE RETIREN LAS TROPAS

BERLIN, 16.—La contestación no oficial de Alemania a las afirmaciones de que Francia y Bélgica retirarían sus tropas del Ruhr tan pronto como Alemania les dé garantía material de que cumplirá con sus compromisos es que ésta no entrará en ninguna negociación con los aliados, hasta tanto no hayan sido retiradas las tropas.

ALEMANIA NEGIE EL ESTAR ENVIANDO TROPAS

BERLIN, 16.—El Gobierno alemán niega oficialmente el haber enviado 5000 soldados más a la zona del Ruhr.

EJECUCION DE POLICIAS ALEMANES

DUSSELDORF, 16.—Dos policías alemanes fueron ejecutados en el Ruhr en presencia de las tropas francesas.

FALLECIMIENTO DE LA EX-REINA DE MONTENEGRO

ANTIBES, Francia, 16.—La ex-Reina Milena de Montenegro murió hoy a la edad de 76 años.

DELEGADO PARA INVESTIGAR LAS DIFICULTADES

WASHINGTON, 16.—El Embajador Henrick cabalgó hoy al Departamento de Estado que la Oficina de Negocios Extranjeros de Francia había mandado un delegado al Ruhr a investigar las dificultades entre los comerciantes extranjeros y las autoridades francesas y alemanas, que motivaban el estancamiento de las mercaderías en esa zona.

NUEVAS OCUPACIONES BELGAS

BERLIN, 16.—Despachos recibidos por el "Boersen Courier" informan que las fuerzas belgas han ocupado los puertos de Walsum y Schweigens, en el Ruhr, pertenecientes a las empresas de Thyssen.

URUGUAY MOVILIZA TROPAS A LA FRONTERA DEL BRASIL

MONTEVIDEO, 16.—El Gobierno uruguayo ha decidido enviar tropas a la frontera del Brasil, para proteger su territorio con motivo de los movimientos revolucionarios de Río Grande do Sul. Se informa que las fuerzas revolucionarias, con provisión fresca de armas y municiones, dominan la situación en la parte Sur del Estado, y que los rebeldes han cruzado la frontera en varios puntos.

MUERE LA ESPOSA DE CLEMENCEAU

MILWAUKEE, Wisconsin, 16.—El "Milwaukee Journal" da cuenta del fallecimiento en París de Mary Plummer Clemenceau, esposa separada del ex-Premier francés. Era originaria de Wisconsin.

Teatro Moderno

Se repitirá en la función de esta noche la preciosa película CONFIANZA, que se estrenó la noche del jueves y que ha sido uno de los grandes éxitos de la temporada. E la tanda de las siete se dará otra preciosa obra que lleva por título LOS AUDACES, y que ha sido muy aplaudida.

Para el domingo se prepara uno de esos estrenos que dejan recuerdo imperecedero y que lleva por título SUEÑO DORADO.

La feria de hoy y mañana en la escuela "Miguel Obregón" de Tibás

San Juan de Tibás, 15 de marzo de 1923.
Sr. Director de LA NOTICIA
San José.

Muy señor nuestro:
En nombre del Patronato Escolar del Centro, tenemos el honor de invitar a Ud. a la velada turnística que tendrán lugar el próximo sábado 17 y domingo 18 del corriente en la escuela "Miguel Obregón", con el objeto de allegar fondos para el sostenimiento de la Cocina Escolar y Abrigo de los escolares pobres.

La fiesta se desarrollará conforme al Programa que tenemos el placer de acompañarle y esperamos que Ud. la honrará con su asistencia contribuyendo así al mayor bienestar de ella.

Somos de Ud. con toda consideración Atto. S. S.,

ABELINA REJAS NELSON
ABRAHAM VARGAS

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO.
CONFOR Y COMODIDAD.
— Teléfono 73. —

Movimiento diario

DEFUNCIONES
Gerardo Vollo, 62 años, San José.
Luisa Quirós, de Sibaja, 66 años, San José.
Raimundo Guerrero, 5 años, San José.

NACIMIENTOS
Francisco, de Francisco Hernández y Ester Rivas.
María, de Teodoro Sojo y Juana Acuña.
María, de Evangelina Alvarado.
María, de Cello Chavez y Angélica Madrigal.
Rafael, de Rafael Chavez y Genoveva Fuentes.
Dionora, de Guillermo Madrigal y María Marín.
María, de José Sierra y Ana Zeledón.

PASAPORTES
Sitona Charles Osborne y hermano, para Estados Unidos.
Julio L. Carro y Lemiez, para España.
Luis Velga Pinto, para Estados Unidos, vía Cuba.
Luis de Bedout, señora y familia, para Colombia.
Guillermo Tinoco, para Sud América.
Juan Rafael y Enrique Jiménez, para Alemania.

A los educadores y a los jóvenes de Costa Rica

Una deuda de gratitud muy sagrada me impulsa a dirigirme a Uds. que son en quienes puedo esperarse la formación de una patria de hombres mejores.

La patria agradecida rindió ya parte de los honores a quiénes con su sacrificio iluminaron las selvas de Buenos Aires.

La patria les llamará en las anales de su historia, hijos predilectos y su ejemplo quiera Dios que no se apague.

Peño la patria es deudora del homenaje que merece el mártir que con su sacrificio embelleció nuestras llanuras del norte y en su seno es quizá donde mejor se recuerde su nombre y en donde más se predique su ejemplo.

Y sólo un sentimiento de gratitud para ese Quijote del Ideal me hace proponer la idea que dejo en firme y que espero ha de realizarse. Con todo respeto soy de los educadores y de los jóvenes de Costa Rica.

viera la dicha de volver a ser maestro, no perdería ocasión de hablar de él.

El nombre de García Flamenco debe grabarse en el corazón de los niños, es un nombre que edifica corazones.

Pero esto no es todo: como un homenaje que brindemos a su memoria me permito proponer a la consideración de Uds. la idea de bautizar la Escuela Normal de Heredia, que es la que forma Maestros, con el nombre de García Flamenco.

La Escuela Normal se hace digna de ese nombre. Fue alta en presencia del tirano y en su seno es quizá donde mejor se recuerde su nombre y en donde más se predique su ejemplo.

Y sólo un sentimiento de gratitud para ese Quijote del Ideal me hace proponer la idea que dejo en firme y que espero ha de realizarse. Con todo respeto soy de los educadores y de los jóvenes de Costa Rica.

P. ARRIETA LEIVA

Noticias de Centro América

Tegucigalpa, 14.
El Congreso interpelló al ministro de Fomento por el contrato celebrado entre el gobierno y Kes-chatter arrendando a éste veinte mil hectáreas de terreno en la Costa Norte a cambio de 350 caballerías en sitio Archana, jurisdicción de Tegucigalpa. Dijo el ministro que el objeto del contrato había sido donar estas últimas tierras como ejidos a los vecinos de Tegucigalpa y Comayagua, ya que las de la costa por lejos y mal clima no llaman mucho la atención. Por esto, agregó, no encontraba razón para la alarma producida. Documentos presentados por Secretario de Estado pasaron para estudio de la comisión de Fomento.

—Debido a la larga enfermedad del maestro Aias, nuestra banda ratas veces ejecuta música clásica.
EL HERALDO

San Salvador, 13.

El poder Ejecutivo nombró hoy ministro de Hacienda y Crédito Público a don Gustavo Vindas, y Subsecretario y colaborador del mismo ramo a los señores don José Benjamín González y don Porfirio García Suárez respectivamente.

—Los Gobernadores departamentales continúan en sus funciones hasta que se hagan nuevos nombramientos. El Poder Ejecutivo no aceptó la renuncia al director de Telégrafos don Ricardo Posasina y al director de Correos don Juan Ramón Uriarte.

—Mañana llegará a esta capital Leonardo López.

—En Sonsonate está tomando incremento la industria azucarera. —Llegó de Tegucigalpa el Dr. Rubén Darío Sánchez, hijo de Rubén Darío Sánchez de su madre doña Francisca Sánchez.

DIARIO DEL SALVADOR